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Mitglieder der Gremien: 
 

Wichmann Alf GVT-Vorsteher X  Thoma Philipp Bgm X 

Adloff Susanne GVT X  Kimes Peter GVO X 

Bärens Rainer GVT E  Menzel Christian GVO E 

Bertsch Michael GVT X  Heinz Schwebel GVO E 

Schorlemmer, Tobias GVT X  Schmelzle Jürgen GVO E 

Glas Günter GVT X  Schuchmann Georg GVO X 

Hofmann Christian GVT X  Stöhr Mathias Georg GVO X 

Keil Uwe GVT E  Achim Frank OV  

Kierstein Michael GVT X  Klaus Ptak OV X 

Messerschmidt Petra GVT/ OV X  Rainer Wüst OV  

Pauker-Buß Gabriele GVT X  Clement Gabriele OV X 

Schwörer Sabine GVT X     

Schuchmann Dirk GVT X  Jörg Bernius Schriftführer X 

Wilferth Manuela GVT X  Gäste: Willi Delp Kirche X 

Stöhr Rainer GVT/ OV X  Gäste: Petra Riemer Kirche X 

    Holdefehr Presse X 
X – anwesend      E- entschuldigt 

Herr Christian Hofmann nimmt ab TOP 7 (20:38 Uhr) an der Sitzung teil. 

 

Beginn der Sitzung: 20:00 UhrEnde der Sitzung: 21:56 Uhr 

Ort: Bürgerhaus Billings 

 

TAGESORDNUNG: 

1. Mitteilungen des Vorsitzenden der Gemeindevertretung 

2. Bericht der Ausschüsse 

3. Bericht des Gemeindevorstandes 

4. Wahl der Ausschussmitglieder oder  

Beschluss über das Bilden der Ausschüsse im Benennungsverfahren 

5. Verleihung Ehrenbezeichnung Egon Messerschmidt 

6. Einführung eines freiwilligen Polizeidienstes 

7. KiTa – Kreiskooperation 

8. Prüfantrag der Fraktionen SPD und FWF zur Kostenermittlung zum Umbau und der 

Erweiterung der KiTa-Küche im Bestandsgebäude 

9. Nachwahl eines Vertreters  

a) Abwasserverband Vorderer Odenwald 

b) Zweckverband Gemeinschaftskasse Darmstadt-Dieburg 

10. Antrag der SPD-Fraktion vom 15.10.2018 –  

Überarbeitung Kommunales Investitionsprogramm (KIP) 

11. Antrag der FWF-Fraktion vom 15.10.2018 – Wanderer-Infotafel Parkplatz Billings  

 

Der Vorsitzende stellt fest, dass die Einladung form- und fristgerecht zugestellt wurde und somit 

alle gefassten Beschlüsse rechtsgültig sind. 
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TOP 1  Mitteilungen des Vorsitzenden der Gemeindevertretung 

Herr Wichmann teilt mit, dass der frühere Ortsvorsteher von Steinau, Herr Herbert Allmann, 

verstorben ist. Herr Allmann war von 1997 bis 2002 im Ortsbeirat Steinau aktiv. Außerdem ist 

Herr Uwe Fritz verstorben, der fünf Jahre lang freiwillig auf dem Friedhof tätig war. Die 

Anwesenden Gedenken der Verstorbenen.  

Frau Gabriele Clement hat ihr Mandat zum 31.08.2018 niedergelegt. Nachrücker ist Herr Tobias 

Schorlemmer.  

Die Fischbachtaler Wahlbeteiligung bei der Landtagswahl lag bei 78 %. Herr Wichmann dankt 

den Bürgern für diese Beteiligung und den Wahlhelfern für das ehrenamtliche Engagement.  

 

 

TOP 2  Bericht der Ausschüsse 

Die Berichte werden zu den einzelnen Tagesordnungspunkten abgegeben.  

 

 

TOP3  Bericht des Gemeindevorstandes 

Der Bericht des Gemeindevorstandes ging jedem Gemeindevertreter mit der Einladung zu. 

 

Sehr geehrter Herr Gemeindevertretervorsteher, meine Damen und Herren, zur heutigen 

Sitzung der Gemeindevertretung möchte ich aus der Arbeit des Gemeindevorstandes 

folgendes berichten:  

Für die Erweiterung der ev. Kindertagesstätte hat der Gemeindevorstand zur Finanzierung 

ein Darlehen aus dem Hess. Investitionsfonds in Höhe von 340.000 Euro beantragt. Mit einer 

Bewilligung bzw. Auszahlung ist frühestens im Herbst 2019 zu rechnen.  

Der Auftrag für die Planungsleistung wurde an einen Architekten vergeben, so dass nun die 

nächsten Schritte zur Ausschreibung der Erweiterungsmaßnahme beginnen können. Eine 

umgehende Durchführung der Leistungen war Bedingung.  

Für die Waldgruppe wurde nun der Auftrag für einen größeren Bauwagen erteilt. Die Stiftung 

der Sparkasse Dieburg hat eine Förderung schriftlich zugesagt und ein Antrag an die Entega-

Stiftung wurde gestellt. Die Gemeinde trägt einen Eigenanteil. Die Umsetzung soll noch vor 

dem Winter erfolgen.  

Der Kindertagesstättenbetriebsvertrag mit der ev. Kirche wurde aktualisiert und verlängert. 

Der vorgelegte Haushaltsplan 2019 sieht einen kommunalen Zuschuss von 636.000 € vor.  

Das Forstamt Dieburg hat mitgeteilt, dass sich der veranschlagte Verwaltungsüberschuss im 

Forstwirtschaftsplan um 10.000 Euro reduzieren wird, weil ein größerer Vertragsabschluss 

nicht zustande gekommen ist. 

Für die Feuerwehr Fischbachtal war im Bedarfs- und Entwicklungsplan für das Jahr 2017 

die Ersatzbeschaffung des LF 8/6 (Bj. 1993) vorgesehen. Der Gemeindevorstand hat nun 

einen Antrag für ein LF 10 KatS im Rahmen der Beschaffungsaktion des Landes Hessen 

gestellt.  

Beim Feuerwehrhaus Lichtenberg wurde der Vorplatz saniert. Der Gemeindevorstand hat in 

diesem Zusammenhang überplanmäßigen Mitteln in Höhe von 800 Euro zugestimmt, um die 

Maßnahme zu beenden. Die Bereitstellung erfolgt aus Mitteln der Rücklage.  

Für den Bolzplatz Billings wurde die Ersatzbeschaffung eines Tores beschlossen.  
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Die Nachkalkulation der Entwässerungsgebühren wurde beauftragt, damit für die 

Neukalkulation evtl. Überschüsse oder Unterdeckungen einbezogen werden können.  

Der Gemeindevorstand hat sich der „Nahmobilitätsstrategie für Hessen – E-Bike-

Bereitstellung“ angeschlossen. Auf die Gemeinde kommen keine finanziellen Verpflichtungen 

zu. Interessierte können bei diesem Projekt für vier Wochen ein E-Bike testen.  

Personalangelegenheiten: 

- Der befristete Arbeitsvertrag mit Herrn Gerhard Beckhausen wurde in einen unbefristeten 

umgewandelt.  

- Für die Mutterschutz- und Elternzeitvertretung von Frau Uhrig wurde Frau Bettina 

Swanepoel befristet für zwei Jahre eingestellt.  

- Zur Unterstützung der Bauverwaltung wurde Frau Viktoria Wendel mit einer 0,25er Stelle 

ab dem 01.11.2018 eingestellt.  

- Die Gemeinde hatte bis 2017 drei Personen, die standesamtliche Tätigkeiten durchführten. 

Durch das befristete Ausscheiden von Frau Uhrig steht künftig nur noch Frau Stephanie 

Müller als Standesbeamtin zur Verfügung. Zwei weitere Beschäftigte haben ihr Interesse 

und die Bereitschaft signalisiert, sich künftig in diesem Bereich weiterzubilden.  

- Für die Beschäftigten der Gemeinde wurden seit einem Jahr durch ein Fremdunternehmen 

Stellenbeschreibungen gefertigt und Stellenbewertungen vorgenommen. Die Ergebnisse 

liegen nun vor und wurden vom Gemeindevorstand umgesetzt. Die notwendigen 

Anpassungen müssen im Stellenplan 2019 umgesetzt werden.  

Für den Adventsmarkt Lichtenberg, zu dem ich Sie schon jetzt herzlich einlade, wurde eine 

Ergänzungsbeschaffung der Glühweinbecher vorgenommen.  

Soweit mein Bericht zur heutigen Sitzung. Für Fragen stehe ich wie immer gerne zur 

Verfügung. 

P. Thoma, Bürgermeister  

 

Es werden folgende Fragen aus den Reihen der Gemeindevertretung zum Bericht des Gemeinde-

vorstandes gestellt, die der Bürgermeister beantwortet: 

 

Frau Pauker-Buß fragt, ob die Planungsleistungen für die Erweiterung der KiTa bereits vergeben 

sind? => Dies ist der Fall. Die Neuzuordnung der Mittel soll im Rahmen der 

Haushaltseinbringung im Dezember umgesetzt werden.  

 

Herr Glas erkundigt sich nach der Heizung im Bauwagen der KiGa-Waldgruppe?  

=> In dem neuen Bauwagen ist eine Gasheizung integriert.  

 

Frau Messerschmidt erkundigt sich nach den Kosten und Zuschüssen für den Bauwagen?  

=> Die Kosten sind mit rd. 18.000 € beziffert. An Zuschüssen sind von der Sparkassenstiftung 

10.000 € zugesagt und bei der Entega-Stiftung 5.000 € beantragt.  

 

H. Stöhr dankt für die Erneuerung des Tores am Bolzplatz Billings und erkundigt sich nach der 

neuen Holzvermarktung? => Künftig wird das Forstamt aus kartellrechtlichen Gründen das Holz 

nur noch bis zum Waldweg aufbereiten. Für die weitere Vermarktung soll eine 

„Holzvermarktungsorganisation“ gegründet werden.  

 

H. Schorlemmer erkundigt sich nach dem neuen Feuerwehrfahrzeug? => Das im Rahmen einer 

Landesbeschaffungsaktion beantragte LF10KatS ist als Ersatz für das LF 8/6 im Ortsteil 

Niedernhausen vorgesehen.  

https://www.radfahren-neu-entdecken.de/
https://www.radfahren-neu-entdecken.de/
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Die E-Bike Testaktion für Interessierte soll von der Gemeinde ohne großen Mehraufwand 

umgesetzt werden. Genaue Vergabekriterien müssen noch geklärt werden. 

 

Herr Kierstein fragt nach den neuen Abwassergebühren? => Es ist eine Neukalkulation 

beauftragt, die die Gewinne und Verluste der letzten fünf Jahre einbezieht. Die Vorgaben regelt 

das Kommunale Abgabengesetz (KAG). 

 

Herr Bertsch erkundigt sich, wer die Fortbildung im Standesamt wahrnimmt? => Die 

Beschäftigten Silke Müller und Hendrik Maul. 

 

Bgm. Thoma ergänzt, dass der aktualisierte KiTa-Trägervertrag in die Dezembersitzung 

eingebracht werden soll.  

 

 

TOP 4 Wahl der Ausschussmitglieder oder  

Beschluss über das Bilden der Ausschüsse im Benennungsverfahren. 

Die Gemeindevertretung beschließt, den Ausschuss für Jugend, Sport, Kultur und Tourismus 

(Kulturausschuss) im Benennungsverfahren zu bilden. Die Fraktionen werden aufgefordert, ihre 

Vertreter schriftlich an den Gemeindevorsteher (Rathaus) zu benennen. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 12 12 0 0 

 

Zur Info: 

 

 

TOP 5  Verleihung Ehrenbezeichnung Egon Messerschmidt 

Der HuF-Ausschuss hat die Beschlussfassung empfohlen. 

 

Die Gemeindevertretung beschließt, Herrn Egon Messerschmidt, geb. am 24.05.1943 die 

Ehrenbezeichnung „Ehrenbeigeordneter“ zu verleihen. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 12 12 0 0 

 

  

GVT: 15 

 

5,0 

 

+ Sitze 

SPD 6 

 

2,14 2 

 
2 

CDU 2 

 

0,71 0 1 1 

FWF 4 

 

1,43 1 

 
1 

Grüne 2 

 

0,71 0 1 1 

fraktionslos 1      

   

Summe: 

  

5 
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TOP 6  Einführung eines freiwilligen Polizeidienstes 

Der HuF-Ausschuss hat die Beschlussfassung empfohlen. Bgm. Thoma erläutert kurz die 

Funktionen des freiwilligen Polizeidienstes und beantwortet anstehende Fragen. 

 

Die Gemeindevertretung beschließt, den Gemeindevorstand zu beauftragen, die Einführung des 

Instruments des Freiwilligen Polizeidienstes für die Gemeinde Fischbachtal zu prüfen. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 12 12 0 0 

 

 

TOP 7  KiTa - Kreiskooperation 

(zu diesem TOP verlässt Frau Sabine Schwörer gemäß § 25 HGO den Sitzungsraum)  

 

Bgm. Thoma erläutert die Gründe für die vom GVO empfohlene Handlungsweise.  

Der HuF- und der Bau-Ausschuss haben die Beschlussfassung empfohlen.  

 

Der Gemeindevertreter C. Hofmann nimmt ab 20:38 an der Sitzung teil.  

 

Bei der anschließenden Diskussion zeigen sich unterschiedlich Ansichten zum Zeitpunkt für die 

Absage an die Kreiskooperation. Herr Delp erhält als Vorsitzender das Wort, den 

Gemeindevertretern die Situation aus Sicht des Kirchenvorstandes zu erläutern.  

 

Herr Glas beantragt, die Entscheidung über den TOP zu verschieben.  

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 12 3 9 0 

Damit wird der TOP nicht abgesetzt.  

 

Es steht also der ursprüngliche, vom GVO und den Ausschüssen empfohlene, Beschlussvor-

schlag zur Abstimmung:  

 

Die Gemeindevertretung hebt die Beschlussfassung vom 22.05.2018 (TOP 5, Punkt 2) zur 

Zusammenarbeit mit dem Landkreis Darmstadt-Dieburg zum Zwecke des Neubaus einer Mensa 

für die Essensversorgung der Schülerinnen und Schüler (SuS) der Heuneburgschule und der 

Kinder der evangelischen Kindertagesstätte Wiesenpfadflöhe auf.  

 

Frau Pauker-Buß beantragt namentliche Abstimmung:  

 

Ja-Stimmen: Bertsch, Hofmann, Kierstein, Messerschmidt, Schorlemmer, Schuchmann, Stöhr, 

Wichmann, Wilferth 

Nein-Stimmen: Adloff, Glas, Pauker-Buß 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 12 9 3 0 
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TOP 8  Prüfantrag der Fraktionen SPD und FWF zur Kostenermittlung  

zum Umbau und der Erweiterung der KiTa-Küche im Bestandsgebäude  

(zu diesem TOP verlässt Frau Sabine Schwörer gemäß § 25 HGO den Sitzungsraum)  

 

Es liegt folgender Antrag der SPD- und FWF-Fraktion vom 24.10.2018 vor: 

 

Antrag:  

Der Gemeindevorstand wird beauftragt, gemeinsam mit den zuständigen Fachbehörden und 

den Verantwortlichen der Kindertagesstätte den Umbau bzw. die Erweiterung der bisherigen 

Küche in der Kindertagesstätte „Wiesenpfadflöhe“ mit der Maßgabe der Sicherung des 

Frischkostangebotes im Bestand zeitnah zu prüfen und die Kosten zu ermitteln. 

Die Ergebnisse sind der Gemeindevertretung zur Beratung und Beschlussfassung vorzulegen. 

 

Begründung: 

Durch den vorgeschlagenen Wegfall der angedachten Kooperation zwischen Kommune und 

Kreis zum Bau einer Mensa mit Ausgabeküche für die Kinder der Kindertagesstätte und der 

Grundschule muss nun zeitnah an der Essenversorgung in der Kindertagesstätte gearbeitet 

werden. 

Mit dem Neubau des U3-Bereiches werden Räume im Bestandsgebäude frei, wodurch ein 

Umbau und eine Erweiterung der seitherigen Küche möglich scheint. Hierbei soll der Wunsch 

nach frisch gekochtem Essen sowie die Erweiterung der Kapazitäten der Mittagessen im 

Vordergrund stehen. Jedes Kind, welches einen Essensplatz benötigt, sollte auch einen 

Essensplatz bekommen. 

 

Der HuF- und der Bau-Ausschuss haben die Beschlussfassung empfohlen.  

 

Frau Adloff merkt an, dass dieser Antragsinhalt im Nachgang zur letzten gemeinsamen 

Fraktionsvorsitzenden-Sitzung besprochen wurde und eigentlich mündlich von allen in die 

Diskussion eingebracht werden sollte.  

 

Die Gemeindevertretung beschließt, den Gemeindevorstand gemeinsam mit den zuständigen 

Fachbehörden und den Verantwortlichen der Kindertagesstätte den Umbau bzw. die Erweiterung 

der bisherigen Küche in der KiTa mit der Maßgabe der Sicherung des Frischkostangebotes im 

Bestand zeitnah zu prüfen und die Kosten zu ermitteln.  

 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 12 (13) 12 0 0 

 

 

TOP 9  Nachwahl eines Vertreters  

a) Abwasserverband Vorderer Odenwald 

b) Zweckverband Gemeinschaftskasse Da-Di 

 

a) Die Gemeindevertretung beschließt, Herrn Tobias Schorlemmer (SPD) als Stellvertreter in 

den Abwasserverband Vorderer Odenwald zu entsenden. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 13 13 0 0 
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b) Die Gemeindevertretung beschließt, Herrn Tobias Schorlemmer (SPD) als Vertreter in den 

Zweckverband Gemeinschaftskasse Darmstadt-Dieburg zu entsenden. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 13 13 0 0 

 

 

TOP 10  Antrag der SPD-Fraktion vom 15.10.2018 –  

Überarbeitung Kommunales Investitionsprogramm (KIP) 

Es liegt folgender Antrag der SPD-Fraktion vom 15.10.2018 vor: 

 

Antrag: 

Der Gemeindevorstand wird beauftragt, die im Mai 2016 beschlossene Projekt- und 

Prioritätenliste für das Kommunale Investitionsprogramm (KIP) zu überarbeiten. Dabei 

sollten insbesondere für die energetische Sanierung des Sportheims und für Straßeninstand-

setzungen ein höherer finanzieller Ansatz festgelegt und die Fördermittel beantragt werden. 

Gemeinsam mit dem 1. FC Niedernhausen e.V. soll für das Sportheim ein Sanierungskonzept 

erstellt und der Gemeindevertretung zur Beratung und Beschlussfassung vorgelegt werden. 

 

Begründung: 

Das Sportheim wurde im Jahr 1975 gebaut und ist inzwischen mehr als 40 Jahre alt. Dach, 

Fenster, Heizungs- und Sanitäranlage des Gebäudes sind in die Jahre gekommen und stark 

sanierungsbedürftig. Die hohen Heizkosten belegen diesen Sachstand. Aus ökonomischen und 

ökologischen Gründen hält die SPD daher eine energetische Sanierung des Sportheims für 

erforderlich. 

Die Projekt- und Prioritätenliste aus 2016 für das KIP ist nicht mehr aktuell. Zudem werden 

aufgrund der Entwicklungen der letzten Monate keine Fördergelder aus dem KIP für den 

Kita-Anbau beantragt. Dadurch ergibt sich ein größerer finanzieller Spielraum, so dass wir 

jetzt die Möglichkeit sehen, dass das Sportheim mit Fördermitteln aus dem KIP energetisch 

saniert und auch notwendige Straßeninstandsetzungen in Angriff genommen werden können. 

 

Der HuF- und der Bau-Ausschuss haben die Beschlussfassung empfohlen.  

 

Herr Thoma, erläutert die im Rahmen des KIP noch zur Verfügung stehenden Mittel.  

Frau Pauker-Buß ist der Meinung, dass die Prioritätenliste von der Gemeindevertretung 

abschließend beschlossen werden sollte. Daher wird der Antragstext geringfügig abgewandelt: 

 

Der Gemeindevorstand wird beauftragt, die im Mai 2016 beschlossene Projekt- und 

Prioritätenliste für das Kommunale Investitionsprogramm (KIP) zu überarbeiten. Dabei sollten 

insbesondere für die energetische Sanierung des Sportheims und für Straßeninstandsetzungen ein 

höherer finanzieller Ansatz festgelegt werden. Die Liste ist von der GVT zu beschließen. 

Gemeinsam mit dem 1. FC Niedernhausen e.V. soll für das Sportheim ein Sanierungskonzept 

erstellt und der Gemeindevertretung zur Beratung und Beschlussfassung vorgelegt werden. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 13 13 0 0 
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TOP 11  Antrag der FWF-Fraktion vom 15.10.2018 –  

Wanderer-Infotafel Parkplatz Billings  

Es liegt folgender Antrag der FWF-Fraktion vom 15.10.2018 vor:  

 

Antrag: 

Die Gemeindevertretung möge beschließen, eine Infotafel für Wanderer am Parkplatz des 

Bürgerhauses in Billings aufzustellen. Des Weiteren soll in den anderen Ortsteilen geprüft 

werden, ob an den Parkplätzen ausreichende Informationen für Wanderer vorhanden sind, 

um bei negativer Prüfung wie in Billings zu verfahren.  

 

Begründung: 

Fischbachtal ist ein beliebter Ort für Wanderer und der Parkplatz am Bürgerhaus in Billings 

ein beliebter Startpunkt für Ausflüge. Durch verschiedene Beobachtungen und Gespräche 

wurde festgestellt, dass Gästen ein Orientierungspunkt bzw. ein Plan der örtlichen 

Wanderwege fehlt.  

Daher sehen wir es als notwendig an, auf dem Parkplatz am Bürgerhaus Billings eine 

Infotafel mit Karte der Wanderwege des Fischbachtals zu installieren.  

Eine Überprüfung der anderen Parklätze bzw. Startpunkte für Wanderer in den weiteren 

Ortsteilen ist sinnvoll, um überall die gleichen Informationen weiter zu geben. 

 

Der HuF- und der Bau-Ausschuss haben die Beschlussfassung empfohlen. Auch der Ortsbeirat 

Billings steht der Anbringung eines Hinweisschildes in Billings positiv gegenüber.  

Frau Pauker-Buß regt an, das Thema „Wanderwege“ im neuen „Kulturausschuss“ zu behandeln. 

 

Die Gemeindevertretung beschließt, eine Infotafel für Wanderer am Parkplatz des Bürgerhauses 

in Billings aufzustellen. Des Weiteren soll in den anderen Ortsteilen geprüft werden, ob an den 

Parkplätzen ausreichende Informationen für Wanderer vorhanden sind, um bei negativer Prüfung 

wie in Billings zu verfahren. 

 

Abstimmung: Ja-Stimmen Nein-Stimmen Enthaltungen 

anwesend: 13 12 0 1 

 

 

 

 

Fischbachtal, den 12. November 2018    

 

 

 

 

Alf Wichmann,  

Gemeindevertretervorsteher  

Jörg Bernius  

Schriftführer 

 


